

Alexandre Cyr Un homme engagé

Marie-Pierre Huard

Volume 55, numéro 3 (193), décembre 2018, mars 2019

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/89498ac>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Musée de la Gaspésie

ISSN

1207-5280 (imprimé)

2561-410X (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer cet article

Huard, M.-P. (2018). Alexandre Cyr : un homme engagé. *Magazine Gaspésie*, 55(3), 40–41.



Alexandre Cyr à Percé, vers 1998.
Musée de la Gaspésie. Fonds Alexandre Cyr. P176/14

ALEXANDRE CYR UN HOMME ENGAGÉ

Tout au long de sa vie, Alexandre Cyr se dévoue pour la Gaspésie. Comptable de formation, il a toujours œuvré pour le bien de sa communauté. Pendant presque vingt ans, il siège à la Chambre des communes et est notamment présent lors de la création du parc Forillon. Même après sa vie politique, il ne cessera son implication dans sa ville natale, Chandler. Le Musée de la Gaspésie a maintenant la chance de posséder le fonds d'archives d'Alexandre Cyr nous montrant l'étendue de son travail.

Marie-Pierre Huard

Technicienne en archivistique, Musée de la Gaspésie

Alexandre Cyr voit le jour le 12 novembre 1922 à Chandler. Demeurant à Montréal après l'obtention de son diplôme de l'Université Saint-Dunstan de Charlottetown (Île-du-Prince-Édouard), il revient s'installer dans sa ville natale en 1947. Dès lors commence son engagement communautaire. Il occupe divers postes à la Ville, à la commission scolaire, devient Chevalier de Colomb et sera même un membre fondateur du Club Optimiste de Chandler.

POLITICIEN DÉVOUÉ

Il tente sa chance dans l'arène politique fédérale au début de la décennie 1960. Il est élu sous la ban-

nière libérale en 1963. Défait deux années plus tard, il est de retour en 1968 et ce, sans interruption jusqu'à son départ en 1984. N'ayant pas eu la chance d'être ministre, son implication n'en demeure pas moindre. Les documents nous permettent d'apprendre que la politique lui permet de siéger à la table de plusieurs comités : comité des Pêches et des Forêts, comité des Affaires extérieures et de la Défense nationale, comité permanent des Affaires indiennes et du Développement du Nord canadien à titre de président, etc. Il occupe également les fonctions de secrétaire parlementaire du ministre des Travaux Publics.

Alexandre Cyr est membre de certaines délégations canadiennes, ce qui lui permet de voyager à plusieurs reprises. Il se rend notamment en Europe de l'Est, en Corée du Sud et en Israël. Son intérêt pour l'industrie des pêches lui vaut de participer, à titre de conseiller parlementaire de la délégation canadienne, à certaines conférences des Nations Unies sur le droit de la mer à Caracas, à Genève et à New York.

En ce qui a trait à la Gaspésie, le député est présent partout. Que ce soit l'inauguration du monument à Jacques Cartier à Gaspé, le festival des Pêches de Saint-Joachim de Tourelle, le baptême du Pierre Fortin à Newport ou bien



*Avec les hommages
d'Alexandre Cyr
Député de Gaspé*

Lettre ouverte

" FORILLON, LA REALITE C'EST QUOI? "

A la suite des décisions rendues par la Régie des Services publics, les média d'information et tout particulièrement les journaux font état d'un certain malaise qui existerait chez les Gaspésiens à l'occasion de l'aménagement du Parc National Forillon. Il serait à propos présentement de faire une certaine mise au point.

L'essence de la politique canadienne des parcs nationaux consiste à conserver des éléments irremplaçables des ressources naturelles du pays et à fournir des occasions de loisirs en plein air. Dans toute analyse de l'influence du réseau de parcs nationaux sur l'économie, et dans celle des aspects économiques de la création et de l'entretien de ces parcs, il faut se rappeler que le but de ces derniers est de procurer des avantages qui ne sont pas nécessairement à caractère économique.

Extrait du discours tenu par Alexandre Cyr sur la création du parc Forillon à la Chambre des communes.

Musée de la Gaspésie. Fonds Alexandre Cyr. P176/14/11

l'inauguration du havre de pêche de Grande-Rivière, Alexandre Cyr tient fermement à être sur place pour prendre part à ces événements dans son comté.

PARC FORILLON

Le dossier qui retient l'attention est probablement celui de la création du parc national Forillon. Alexandre Cyr souhaite dès son entrée en politique que la Gaspésie se dote d'un parc national. Il se retrouve maintenant au cœur de cette réalisation. Il est présent au moment de la signature

de l'entente concernant l'aménagement du parc Forillon aux côtés des autres députés de la Gaspésie, de Robert Bourassa, de Claire Kirkland-Casgrain et de Jean Chrétien.

Même après la « tourmente » engendrée par la création de ce parc dans la région, Alexandre Cyr défend dans une grande lettre ouverte en 1973 tout le processus entourant l'implantation de celui-ci. Lors de l'inauguration du parc en 1977, le député se tient aux côtés du premier ministre de l'époque Pierre Elliott-Trudeau.

RETRAITÉ IMPLIQUÉ

Alexandre Cyr quitte la vie politique en 1984. Dès lors, il se consacre à l'épanouissement et au bien-être de sa ville natale. Les documents d'archives nous montrent qu'il est de plusieurs dossiers. Il participe notamment à l'élaboration des festivités du 75^e anniversaire de Chandler en 1991. Au début du 21^e siècle, profitant de la béatification de mère Émilie Tavernier-Gamelin, fondatrice des Sœurs de la Providence de Montréal, Alexandre Cyr relance l'idée d'un hommage offert par la ville à ces religieuses venues s'y installer dès 1915. Elles ont tout de même ouvert le premier hôpital de la Gaspésie!

Alexandre Cyr s'éteint en 2006 à Chandler. La population se souviendra d'un homme dévoué, d'un homme engagé.



Alexandre Cyr lors de l'inauguration d'un navire.
Musée de la Gaspésie. Fonds Alexandre Cyr. P176/10

LOCATION MOREAU INC.

**Nous Louons Tout
(ou presque)**

Tél. : (418) 392-4219 Téléc. : (418) 392-5344

223, chemin Cyr, New Richmond (Québec) G0C 2B0
locationmoreau@hotmail.com • www.locationmoreau.com

CLINIQUE DENTAIRE PAQUIN, ROY et PARENT



Dr Benoît Paquin, *chirurgien-dentiste*
Dr Catherine Parent, *chirurgien-dentiste*
Dr Elizabeth Roy, *chirurgien-dentiste*

164, de la Reine,
Gaspé (Québec) G4X 1T4
Tél. Bur. : (418) 368-5414